

LA FAMILLE DE BEREY DES ESSARTS

François de Berey des Essarts

Le spirituel conteur Aubert de Gaspé nous a fait connaître et aimer le Père de Berey, qui fut le dernier commissaire provincial des Récollets au Canada. Sans l'auteur des *Anciens Canadiens* et des *Mémoires*, le Récollet de Berey serait peut-être oublié aujourd'hui comme des douzaines d'autres prêtres et religieux de l'ancien régime. L'originalité et l'excentricité font parfois plus pour faire passer un homme à la postérité que le vrai mérite. Il est bien triste de l'avouer mais la nature humaine est ainsi faite qu'elle distingue plus ces types que ceux qui font le bien dans le silence et l'obscurité. Ce n'est pas d'aujourd'hui, d'ailleurs, que le bruit du tambour et des cymbales attire les foules sur les places publiques.

On a cru que le Père de Berey était Français. On se trompait. Sa famille était dans le pays depuis un siècle lors de sa mort. En effet, M. Benjamin Sulte signale comme parrain aux Trois-Rivières, le 1er septembre 1703, François de Berey, sieur des Essarts, officier dans les troupes du détachement de la marine. Citons l'acte où apparaît le nom de M. de Berey des Essarts pour la première fois dans notre pays :

“Ce jourd'hui, premier de septembre de l'année 1703, a été baptisée Françoise-Véronique Lefebvre, fille de Michel Lefebvre dit de Lassiseraye. La mère Catherine Trottier. Le parrain, François de Berey, écuyer, sieur des Essarts; la marraine Véronique Veron. Fait en la paroisse des Trois-Rivières les jour et an que dessus.”

L'acte est entré au registre par le Père Luc Filiastre, Récollet, et le parrain signe de sa plus belle écriture “de Berey”.